

sement les évêques dans cette même perspective.

Comme Mgr Lefebvre, l'évêque de Campos désirait la définition de la médiation universelle de la Vierge Marie, jugeant que le rétablissement de la vie chrétienne passait d'abord par la dévotion mariale.

Cinquante ans après la clôture du Concile, alors que la Révolution fait d'effroyables progrès, le combat s'impose plus que jamais. D'où l'in-

térêt d'étudier ce que nos valeureux anciens pensaient de l'ennemi et des moyens de le vaincre.

Père B.

Philippe ROY-LYSENCOURT, *Les vota préconciliaires des dirigeants du Cœtus Internationalis Patrum*, Institut d'Étude du Christianisme, Strasbourg, 2015, 108 pages, 15 €.



✎ Pour Dieu... avec sainte Radegonde

C'EST EN USANT du procédé cinématographique du « flash-back » que l'auteur présente la vie hors du commun de la reine-monale : au seuil de la mort, sainte Radegonde, sur son lit de cendres voit se dérouler une ultime fois ce que fut sa vie. Vie toute à Dieu et au peuple dont elle fut la reine, vie pleine de rebondissements, d'aventures et d'héroïsme dans laquelle Mauricette Vial-Andru entraîne son petit lecteur. Du mariage de la sainte avec le bouillonnant Clotaire, de sa vie de pénitence à la cour, de ses fuites jusqu'à sa retraite monastique dans l'abbaye qu'elle fonda, se dégage cette égalité d'âme de ceux-là seuls qui ne cherchent que la volonté de Dieu. La plume alerte de l'auteur sait se faire plus lente et « méditative », permettant de goûter la texture de cette âme royale

où action et contemplation sont au point d'équilibre. Se dessine alors au fil des pages, cette figure digne de la femme forte de la Bible qui, en portant les vertus de la femme jusqu'à l'héroïcité, s'est laissé forger par Dieu une âme virile. Aussi, petits garçons comme petites filles trouveront-ils dans cette âme ces traits de sainteté propres à les enthousiasmer.

Il paraît toutefois nécessaire d'émettre deux réserves. La première touche à la vie même de la sainte : la relation qui est ici faite du plus fameux de ses miracles, le miracle des avoines, comporte une inexactitude. Un mot erroné, un seul, mis dans la bouche de notre sainte, change la nature de son propos, faisant d'elle l'incitatrice d'un petit mensonge.

La deuxième réserve est relative aux lointaines héritières de l'œuvre

de sainte Radegonde, car l'auteur nous fait cheminer auprès de la communauté jusqu'aux années 60. La référence à Vatican II ainsi que son impact sur l'Abbaye de Sainte-Croix font l'objet de propos trop bienveillants (ou naïfs ?) pour ne pas être gênants.

Ces deux points jettent une ombre sur ce travail, par ailleurs portrait magnifique d'une reine qui renonça aux bijoux pour devenir joyau elle-même, et à qui Notre-

Seigneur dit un jour : « Tu es l'un des plus beaux diamants de ma couronne. »

F. G.

Mauricette VIAL-ANDRU, *Pour Dieu... avec sainte Radegonde*, Éditions des Petits Chouans, 2015, 64 p., 12 €.



✎ *Sainte Catherine de Sienne au service de l'Église*

CE PETIT LIVRE de soixante-six pages expose en vingt et un chapitres très courts la vie extraordinaire et la spiritualité de sainte Catherine de Sienne.

Tout est dit de façon très condensée. On comprend ainsi la mission de sainte Catherine : Dieu a voulu se servir de cette jeune femme (morte à trente-trois ans), pour conseiller le pape, la curie romaine et les potentats de l'époque.

Précisons pour les « *défenseurs-de-la-cause-féminine-contre-l'obscurantisme-médiéval* », que le pape, les évêques et les rois du 14^e siècle ont accepté les conseils, et même les réprimandes, d'une femme du peuple. Catherine, en effet, était continuellement appelée auprès du pape et des autorités civiles et religieuses de l'époque. Que les tenants de la femme « perpétuelle

mineure », du 18^e siècle « éclairé » ou du 19^e protestant et franc-maçon, aillent se rasseoir !

Le fondement de la spiritualité
de sainte Catherine

Le père Bernadot livre le secret de sainte Catherine en ses chapitres 5 et 6 : la véritable humilité. « Tu es celle qui n'es pas, et moi, Je suis Celui qui *est* », lui dit un jour Notre-Seigneur.

Humilité magnanime. Il y avait en cette âme un irrésistible besoin de rendre justice à l'infini ; un mouvement puissant la pressait de s'abaisser, et de se prosterner devant « Celui qui est » [p. 12].

Mais la conscience de son néant n'aboutit pas à la dépression. Au contraire, Catherine s'écrie avec l'audace de l'amour :

LE SEL DE LA TERRE

Donner le goût de la sagesse chrétienne

*Revue trimestrielle
de formation catholique*



Maintenir et conserver la saveur du sel de la doctrine quand tout autour devient insipide par la suite de l'abandon de Dieu, c'est le défi que la revue s'impose par son nom même. Le *Sel de la terre* vous offre tous les trois mois des articles simples, diversifiés, adaptés et d'une sûreté doctrinale éprouvée afin de nourrir votre vie spirituelle.

- **Simple**, le *Sel de la terre* ne requiert de ses lecteurs **aucun niveau spécial de connaissance** ; il s'adresse à tout catholique qui veut approfondir sa foi.
- **Diversifié**, le *Sel de la terre* propose à tous une **formation catholique vraiment complète** : études doctrinales et apologétiques, spiritualité et Écriture sainte, histoire et arts de la civilisation chrétienne viennent tour à tour nourrir votre intelligence.
- **Adapté**, le *Sel de la terre* présente les vérités religieuses **les plus utiles** à notre temps et dénonce les erreurs qui menacent aujourd'hui les intelligences.
- **Traditionnel**, le *Sel de la terre* est publié sous la responsabilité d'une communauté dominicaine qui se place **sous le patronage de saint Thomas d'Aquin**, pour la sûreté de la doctrine et la clarté de l'expression.

Cet article vous a plu ?

Vous pouvez :

[Vous
abonner](#)

[Découvrir
notre site](#)

[Faire
un don](#)

Trouvez plus de 1000 articles en accès libre !